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Однако есть упрямый факт: 
политика давно вошла в каждую 
сферу нашей жизни – экономи-
ку, социалку, ЖКХ, даже спорт. 
Управляющие компании в сгово-
ре с местными властями сдирают 
с жильцов непомерные платежи и 
бездельничают, в поликлиниках и 
больницах дефицит специали-
стов, сельское хозяйство едва 
выживает, деревни вымирают, 
предприятия закрываются, доро-
ги все в дырах, которые в лучшем 
случае хаотично ремонтируются 
лишь перед выборами.

Не хватит слов и эмоций, что-
бы описать, как перевернул нашу 
жизнь проект «Шиес». А ведь его 
продавливал человек, который 
победил на выборах губернато-
ра Архангельской области. Явка 
на выборах 2015 года составила 
менее 19 % избирателей. Поэто-
му стоит признать, что победить 
ему удалось во многом с нашего 
молчаливого согласия. Мы копали 

БУДУЩЕЕ РЕГИОНА ЗАВИСИТ ОТ НАС

13 сентября нас ждут вы-
боры губернатора. Но, к 
сожалению, у большинства 
северян это слово вызывает 
усталое раздражение: мол, 
всё решено, все кандидаты 
одинаковы, ничего не изме-
нится. Да и семейные дела, 
дачи и огороды в начале осе-
ни будут куда важнее похода 
на избирательный участок. 

шевые кредиты, здоровый досуг. 
Мы дожили до опасной формулы: 
с рождением каждого последу-
ющего ребёнка любая семья всё 
глубже погружается в бедность, а 
проезд к отдаленной деревне ста-
новится непреодолимым квестом. 
Разве такой должна быть реализа-
ция госполитики народосбереже-
ния?!

Когда вы входите в ветхие 
подъезды, стоите в очередях в 
поликлинике, ездите по разбитым 
дорогам, пьете плохую воду, види-
те разрушенные деревни – поду-
майте, кто сможет искренне, спра-
ведливо и честно защищать ваши 
права, лоббировать интересы По-
морья и всех своих земляков? 

Именно заброшенная «социал-
ка» должна стать приоритетом для 
нового руководителя региона. Ко-
нечно, не забывая об экономике, 
привлечении инвестиций, созда-
нии рабочих мест, восстановлении 
хозяйств, сферы ЖКХ, сельского 
хозяйства и многом другом. Ведь 
если в Архангельской области 
люди будут хотеть жить, работать и 
создавать семьи – это станет драй-
вером развития для всех отраслей.   

Сейчас нам могут специально 
навязывать мысль, что каждый из 
нас ничего не может изменить. 
Но ведь это наша земля! За нас 
и так уже много нарешали, не 
спросив нашего мнения. И за нас 
решат снова, если мы не проя-
вим свой поморский характер на 
грядущих выборах. Архангель-
ская область – наш общий дом. 
Давайте вместе наведем поря-
док и сделаем родную область 
благополучной и чистой!

Ирина ЧИРКОВА
ПРИШЛО  ВРЕМЯ  НЕ  ПРОСТО  КРИТИКОВАТЬ  ВЛАСТЬ, 
А ПОБЕЖДАТЬ ЕЕ!

КАНДИДАТ
В ГУБЕРНАТОРЫ

картошку, собирали ягоды и грибы.
Ещё одно наследие Орлова – 

неподготовленность региона к 
«мусорной» реформе. Несмотря 
на отсрочку, которую мы полу-
чили от федерального центра, 
чиновники не смогли составить 
рабочую терсхему. Поморье про-
должает зарастать в грудах неу-
бранного мусора.    

Сейчас началась предвыборная 
гонка за освободившееся кресло 
главы региона. Нам сулят большие 
перспективы, грандиозные планы, 
даже кое-где подлатали дорож-
ные дыры и включили фонари. Но 
разве не так было перед прошлы-
ми выборами? Не так же лились 
реки обещаний с высоких трибун? 
А жизнь-то простых людей здесь, 
внизу, на земле, когда каждый день 
нашим семьям нужны комфортное 
жильё, работа, доступные здра-
воохранение и образование, де-

– Жители Архангельской об-
ласти – гордые и независимые 
поморы – защитили родной 
край от строительства огром-
ной свалки, не допустили «про-
екта Шиес», который гремел на 
всю страну, и заслужили право 
на спокойную и благополучную 
жизнь. Настало время навести 
порядок в Поморье. 

Для этого нужен грамотный 
губернатор, истинный патриот 
Архангельской области. Уве-

рен, лучше всего на эту долж-
ность подходит наш кандидат – 
Ирина Александровна Чиркова. 

Она обладает волевым ха-
рактером, богатым опытом 
работы в институтах власти 
разного уровня – от городских 
до федеральных, знает особен-
ности Архангельской области, 
чувствует настроения людей.  

Мы со своей стороны на фе-
деральном уровне будем ей по-
могать.

Сергей МИРОНОВ:
«ПОРА НАВЕСТИ ПОРЯДОК В ПОМОРЬЕ»

– Последние десять лет мы 
живём в постоянном состоя-
нии потрясений, несправед-
ливости, протестов, зачастую 
вызванных необдуманными 
решениями властей. И посмо-
трите: все чаще на помощь 
приходит женщина, созида-
тельница, хранительница мира 
и очага. Женское управление 
входит даже в азиатскую, му-
сульманскую повестку, что 
ещё недавно было невозможно 
представить. В нашей стране 
такими успешными примера-
ми являются Ханты-Мансий-
ский автономный округ и город 
Якутск, где чувствуются забот-
ливые руки хозяйки. 

Ещё показатель: на протя-
жении девяти лет Комитетом 
Госдумы по вопросам семьи, 
женщин и детей руководили 
представительницы СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ. И имен-
но семейная тематика во всех 
последних посланиях Прези-
дента РФ является ключевой. 

Наша Архангельская об-
ласть истерзана проблемами, 

многим семьям живётся тяже-
ло. Прошлое руководство об-
ласти довело Поморье до ужа-
сающего состояния. Поэтому 
региону нужен губернатор, 
любящий людей и ставящий 
интерес земляков в безогово-
рочный приоритет. Ну, и ко-
нечно, важен опыт работы в 
органах государственной вла-
сти, знание федеративного 
устройства, чтобы уметь до-
говариваться с федеральным 
центром. Кандидатов, обла-
дающих такими качествами, 
всего два. 

Безусловно, наш канди-
дат – Ирина Чиркова. Только 
за последний год она вместе 
с коллегами инициировала 
увеличение регионального 
материнского капитала, по-
вышение ЕДВ для ветеранов, 
освобождение многодетных 
семей от транспортного нало-
га. Уверена, она всегда будет 
уделять социальной тематике 
максимум внимания, чтобы 
жизнь наших граждан стано-
вилась лучше. 

Ольга ЕПИФАНОВА :
«ИНТЕРЕСЫ ЗЕМЛЯКОВ – В ПРИОРИТЕТ!»

– Я давно знаю Ирину Чир-
кову, долгие годы мы совмест-
но работаем в округе Май-
ская Горка Архангельска уже 
не один созыв как депутаты. 
В округе ее знает, пожалуй, 
каждый. С готовностью она 
включается во все пробле-
мы, на решение которых мо-
жет повлиять, поддерживает 
инициативы общественных 
организаций, творческих 
коллективов. Тихо, без пом-
пы помогает нуждающимся 
– кого в больницу устроить, 
кому с транспортом помочь, 
кому маневренного жилья до-
биться. Ветеранские клубы, с 

которыми она дружит деся-
ток лет, просто обожают ее. 
А во время пандемии Ирина 
Чиркова организовала про-
дуктовую помощь семьям 
с детьми из южных округов 
Архангельска, попавшим в 
трудное положение. В ее 
сердце умещается сочув-
ствие ко всем. 

Когда в 2011 году Ирина 
избралась в Государствен-
ную Думу, многие говори-
ли,что она, молодая и амби-
циозная, осядет в Москве и 
забудет про Архангельскую 
область. Но Чиркова никуда 
не уехала и каждый день до-
казывает, что родной регион 
для нее ближе и важнее.   

Олег ЧЕРНЕНКО:
«СОЧУВСТВОВАТЬ И ПОМОГАТЬ ВСЕМ 
НУЖДАЮЩИМСЯ» 

Изготовлено по заказу кандидата на должность Губернатора Архангельской области Чирковой Ирины Александровны. Оплачено из средств избирательного фонда кандидата на должность Губернатора Архангельской области Чирковой Ирины Александровны.

Лидер партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ

Вице-спикер Государственной Думы РФ

– Решение «мусорного» во-
проса Поморья, в котором мы 
начали вместе работать с Ири-
ной Чирковой, стартовало с про-
блемы в Рикасихе.

Потом последовал Шиес, 
куда мы как депутаты приехали 
с Ириной в составе делегации 
Уполномоченного по правам че-
ловека при Президенте в февра-
ле 2019 года. Тогда на Шиесе и 
в Урдоме мы кожей прочувство-
вали всю боль жителей Ленского 
района, жизнь которого измени-
лась в тот момент, когда люди 
узнали о планах Правительства 
области по обустройству в эко-
логически чистом районе рус-
ского Севера огромного мусор-
ного полигона для столичных 
отходов.

Уже тогда, возвращаясь из 
депутатской командировки, мы 
продумывали стратегию наших 
дальнейших действий. Нужно 
было понять, что можем мы как 

депутаты предпринять, чтобы 
остановить надвигающуюся на 
регион экологическую катастро-
фу. Одной из основных задач 
стал мониторинг всех законопро-
ектов, поступающих на утверж-
дение в областное Собрание де-
путатов. Нам никак нельзя было 
допустить законодательную под-
держку этой мусорной авантюры.

С целью отстоять интересы 
жителей Архангельской области 
за подписью Ирины Чирковой 
ушли многочисленные депутат-
ские запросы в федеральные 
правоохранительные и контро-
лирующие органы. Она требо-
вала проведения проверок как 
деятельности регионального 
оператора, так и инвестора про-
екта на Шиесе. Эта слаженная 
работа с экоактивистами обла-
сти принесла свои плоды. Стро-
ительство полигона на стан-
ции Шиес сейчас остановлено, 
проект мусорного полигона на 
станции Рикасиха прекращён, 

Алексей КУВАКИН:
« ЧИРКОВА БИЛАСЬ ЗА ШИЕС ВМЕСТЕ
С НАРОДОМ»

федеральная антимонопольная 
служба выявила нарушения ра-
боты ООО «ЭкоИнтегратор» при 
проведении конкурсной про-
цедуры по выбору перевозчика 
ТКО, а в областном суде был 
оспорен завышенный норматив 
образования отходов, который 
влияет на тариф для населения.

Чем ещё отличается Ири-
на Чиркова? Тем, что с ней мы 
всегда движемся по разрабо-
танному плану, чётко зная цели 
и не растрачивая энергию по-
пусту. Она точно знает, чего 
хочет. Меня поражает эта хруп-
кая, но невероятно сильная и 
требовательная женщина. Ког-
да нам, как членам Совета по-
литических партий при губер-
наторе Орлове стало понятно, 
что работа этого Совета носит 
формальный характер, она не 
побоялась пойти на конфликт с 
бывшим руководителем регио-
на и прямо заявила, что партия 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» вы-
ходит из состава этого ничего 
не решающего консультативно-
го органа.

Ирина Чиркова – простая, 
она своя, без камня за пазухой и 
всегда с желанием созидать.

Депутат фракции «СР» в Облсобрании от г. Северодвинска

Вице-спикер Архангельской городской Думы
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...В моем роду – смешение 
поморских династий из Пинеж-
ского, Шенкурского и Карго-
польского районов. Мой пра-
дед в 9 лет ушел пешком, как 
Ломоносов, из родной деревни 
Варамень в Петербург, выучил-
ся там на плотника и спустя 8 
лет вернулся домой. Воевал на 
Финской, потом на Ленинград-
ском фронте в годы Великой 
Отечественной войны. Один 
мой дед всю жизнь отдал трало-
вому флоту, другой – лесозаго-
товкам.

Мою маму – молодого педа-
гога – после института отправи-
ли по распределению в поселок 
Сосновка Пинежского района 
Архангельской области, где она 
отработала в Сосновской школе 
7 лет. Там в 1982 году родилась 
я, поэтому в паспорте у меня 
указано «деревенское» место 
рождения, чем я очень горжусь. 
В 1984-м наша семья вернулась 
в Архангельск. Но каждый год мы 
приезжаем на Пинегу – для меня 
это необыкновенно родные и 
вдохновенные места. Вот только 
недавно была в деревне Сульца, 
где сейчас проводят летние ка-
никулы уже мои дети.

...Мама Наталья Леонидовна 
Вешнякова больше 20 лет отда-
ла архангельской школе №28, 
где работала учителем алгебры 
и геометрии. Папа Александр 
Владимирович трудился на ры-
бокомбинате. Его не стало, ког-
да мне было 13,– сердечный 
приступ.

Пришлось рано взрослеть. 
Со старшей сестрой мы выра-
щивали на семейном огороде 
лук, цветы и продавали у бли-
жайшего магазина. У бабушки 
с дедушкой в частном доме в 
пригороде Архангельска было 
большое хозяйство – огород, 
козы, куры, кролики, свиньи. 
Поэтому все выходные мы про-
водили там – чистили хлев, по-
лоли грядки, укладывали дрова, 
заготавливали корма. Вместо 
веселых летних каникул все 
мое детство мы большой семь-
ей ездили на сенокосы, вязали 
веники, окучивали картофель-
ные поля. Зато даже в голодные 
времена, когда учителям за-
держивали зарплату месяцами, 
мы не умирали с голоду. Труд 
– главная ценность, которую во 
мне воспитали.

Архангельскую среднюю 
школу №35 я окончила в 1999-м 
с серебряной медалью. Учить-
ся мне было нетрудно, одно-
временно я успевала занимать-
ся сначала художественной 
гимнастикой, потом, после се-
рьезной травмы, рисованием. 
Моя старшая сестра Марина 
пошла по маминым стопам и 
посвятила свою жизнь педа-
гогике – сейчас она учитель 
английского и французского 
языков. Но я выбрала другой 
путь. Где-то в классе седьмом 
выиграла конкурс детских со-
чинений, который объявила об-
ластная газета, – и заинтересо-
валась публицистикой. Любовь 

к русскому языку, литературе, 
языковому творчеству мне при-
вила мой любимый школьный 
педагог Галина Прокопьевна 
Назарова…

Учиться, разумеется, пошла 
на факультет филологии и жур-
налистики Поморского Государ-
ственного университета имени 
М.В. Ломоносова. Первую прак-
тику проходила в газете «Холмо-
горская жизнь». Помню, после 
моего репортажа о «процвета-
ющей» проституции на холмо-
горской развилке были сняты с 
должностей несколько сотруд-
ников милиции и ГИБДД.

В студенческие годы ра-
ботала в областной газете 
«Правда Севера», которая од-
нажды направила меня делать 
репортаж с Котласского ЦБК – 
там происходила попытка рей-
дерского захвата «Базэлом». 
Видимо, взрослые журналисты 
побоялись участвовать в собы-
тиях с вооруженными людьми 
в масках, забаррикадирован-
ными цехами и перепуганными 
рабочими. Благодаря коман-
дировкам и неуемному жела-
нию все увидеть своими гла-
зами я объездила почти всю 
область.

Тогда же меня пригласили 
на ВГТРК «Поморье», где я в те-
чение двух лет получала опыт 
работы на телевидении, срабо-
талась с профессионалами. Пе-
чаталась в газете «Московский 
комсомолец», вела социальную 
тематику. Однако дипломную 
работу я единственная на курсе 
писала на тему политическую, 
поскольку уже работала как жур-
налист на освещении избира-
тельных кампаний. Помню, мне 
тогда преподаватели сказали: 
будет либо «2» либо «5», пото-
му что мы сами в этом ничего 
не понимаем. В общем, ПГУ я 
окончила в 2004 году с красным 
дипломом.

Журналистика для меня ста-
ла и профессией, и отдуши-
ной, дала осознание силы сло-
ва. Благодаря публикациям на 
разные общественно-важные 
темы и организованным благо-
творительным акциям нередко 
удавалось помочь обиженным, 
нуждающимся, ущемленным 
гражданам, про которых я дела-
ла материалы. В 2007 году ста-
ла лауреатом Всероссийского 
конкурса имени А.С. Макаренко 
среди журналистских работ по 
проблемам детства.

В 2006 году учредила с кол-
легами «Поморскую изда-
тельскую компанию», которая 
занималась выпуском обще-
ственно-политических газет 
на территории Архангельской 
области, в том числе – для Ар-
хангельского городского Сове-
та депутатов. Вместе с коман-
дой единомышленников под 
руководством Олега Чернен-
ко, заместителя председателя 
Горсовета, ушла с головой в 
общественную деятельность, 
сотрудничала с социальными 
учреждениями и ветеранскими 
организациями.

Как редактор и издатель 
весной 2009 года неожиданно 
избралась депутатом Архан-
гельского областного Собрания 
депутатов от округа Майская 

ИРИНА ЧИРКОВА
О СВОЁМ ТРУДОВОМ ДЕТСТВЕ,
СИЛЕ СЛОВА И ПРИХОДЕ В ПОЛИТИКУ 

Получаю немало вопросов от северян, откуда я 
взялась и что из себя представляю, каков мой путь 
и жизненные принципы. Да и СМИ нередко выдают 
выдуманные факты. В связи с этим предлагаю чита-
телям автобиографический рассказ – о своем трудо-
вом детстве, силе слова и приходе в политику.

– Я всегда был и продолжаю 
оставаться сторонником пря-
мых выборов мэров городов 
и глав районов. Считаю, что 
одна из причин бедственного 
положения многих муници-
пальных образований Поморья 
– неумелые горе-управленцы. 

Нам навязали безграмот-
ных сити-менеджеров. Прове-
ли в депутаты людей, которые 
голосуют чуть ли не по указке. 
И что мы получили? Вместо 
эффективного управления но-
вый ворох социальных и эко-
номических проблем.  

Мне импонирует позиция 
Ирины Чирковой по возврату 
прямых выборов глав городов 
и районов. Она прямо гово-
рит: «граждане имеют право 
избирать главу своего муни-
ципалитета – человека, кото-

рый головой отвечает за раз-
витие территории». 

Также фракция «СР» в об-
ластном Собрании неоднократ-
но выступала с инициативой 
по возврату муниципалитетам 
полномочий по формированию 
генпланов. Ведь передача гра-
достроительных полномочий на 
региональный уровень противо-
речит логике принятия решений 
местного значения.

На мой взгляд, Архангель-
ская область получит новый им-
пульс, толчок в развитии, когда 
муниципалитеты приобретут 
больше самостоятельности. 
Когда люди будут выбирать 
мэра и главу района всенарод-
ным голосованием. Позиция 
Ирины Чирковой отвечает этим 
требованиям общества. Поэто-
му свой голос я отдаю за неё. 

Борис ВЬЮХИН:
«НАША ОБЛАСТЬ БУДЕТ РАЗВИВАТЬСЯ,
КОГДА МУНИЦИПАЛИТЕТЫ ПОЛУЧАТ 
БОЛЬШЕ ПОЛНОМОЧИЙ» 

– В 2018 году я решился на 
проявление социальной актив-
ности и принял участие в сборе 
подписей за кандидата в депу-
таты городской Думы и област-
ного Собрания депутатов Ирину 
Александровну Чиркову.

Тогда больше всего меня 
поразил один единственный 
момент: одна женщина, немо-
лодая, но активная, в домашнем 
халате, подошла ко мне на лест-
ничной площадке и спросила в 
лоб, даю ли я деньги за подпись? 
Нет, говорю, так как партия СР 
не подкупает за деньги голо-
са избирателей. Жаль, а то бы 
подписала. Кто-то дает деньги, 
спрашиваю? Дают. А что делать? 
Хоть какая-то польза от выбо-
ров. Я и спросил её: а если Вам 
дьявол предложит 1000, Вы что, 
и за него проголосуете? Да, ска-
зала она, а что делать?

Вот это объяснение позиции 
обычной бабули меня порази-
ло больше всего. В ее словах 
озвучилось очень многое. Разо-
чарование в депутатах, властях, 
в реальной, а не словесно де-
кларируемой поддержке обыч-

ных людей. И нищету, в которой 
живут очень много людей. Это 
с первого взгляда. После раз-
думий пришла мысль, неужели 
рыночное сознание так глубоко 
проникло в умы людей, что даже 
бабули мыслят выборы, как сдел-
ку купли-продажи своих голосов 
и подписей за кандидатов?

Стоит отметить, что все обя-
зательства, данные мне Ириной 
Александровной, были выполне-
ны. Приятно удивило отсутствие 
мелочности и принципиальная 
позиция неподкупности кандида-
та от партии СР. В дальнейшем, 
как оказалось, такой подход не 
менялся, что сильно импониру-
ет, глядя со стороны на деятель-
ность многих политиков.

Сейчас Ирина Александровна 
идет на выборы в губернаторы 
Архангельской области. Не вся-
кий политик может выдержать 
давление и отстаивать свои 
принципы. В лице Ирины Алек-
сандровны у нас появилась на-
дежда, что область обретет руко-
водителя, коренного северянина, 
изнутри знающего наш край и его 
людей. У неё получится.

Дмитрий ЩЕЛИН:
«ИРИНА ЧИРКОВА – ЧЕЛОВЕК СЛОВА» 

– Будучи юристом и эко-
номистом по образованию, я 
всегда оцениваю инициативы, 
законопроекты депутатов с 
практической точки зрения. Се-
годня в политике много хайпа. 
И часто депутаты озвучивают в 
СМИ, социальных предложения 
популярные, но не имеющие 
экономической составляющей 
и юридически абсурдные. 

Руководитель фракции «СР» 
в областном Собрании Ирина 
Чиркова в этом смысле являет-
ся исключением. Меня всегда 
поражало, как она умеет юри-
дически грамотно аргументи-
ровать свою позицию. Её высту-
пления на сессиях отличаются 
конструктивной критикой и ра-

циональными предложениями, 
за которыми стоит вдумчивая 
глубокая проработка обсуждае-
мых вопросов. Ее уважают кол-
леги, а те, что из партии власти, 
даже побаиваются.

Считаю, что Архангельской 
области нужен губернатор с 
взвешенной чёткой позици-
ей и грамотным планом дей-
ствий. Руководителем реги-
она должен стать человек, 
который знает настроения 
людей и понимает простых 
граждан, здраво оценивает 
социально-экономическую 
ситуацию и умеет лоббиро-
вать интересы Поморья на 
федеральном уровне. Такой 
человек – Ирина Чиркова. 

Александр НОСАРЕВ:
«ГУБЕРНАТОР ДОЛЖЕН ЗНАТЬ
И ПОНИМАТЬ ЖИТЕЛЕЙ ПОМОРЬЯ» 
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Учитель математики, поэт, автор сборника стихов
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Горка, став самой молодой жен-
щиной-депутатом за всю исто-
рию регионального парламента. 
Тогда же меня пригласили к со-
трудничеству с Государственной 
Думой – я вошла в федеральный 
Координационный Совет жен-
щин-депутатов при думском 
Комитете по делам молодежи. 
Благодаря этой деятельности 
представилась возможность 
сравнить качество жизни в По-
морье с другими субъектами, 
понять перекосы и недоработки 
всех уровней власти. В 2011-м 
году в Костроме в числе тридца-
ти молодых депутатов со всех 
регионов страны участвовала 
во встрече с Президентом Мед-
ведевым, где мы внесли пред-
ложения по стратегическому 
развитию молодежной политики 
в стране. Жаль, что до сих пор 
многие из них не реализованы, 
хотя были на словах поддержа-
ны. Кстати, меня категорически 
раздражают мероприятия «для 
галочки», где занимаются одной 
только болтологией...

В областном Собрании состо-
яла во фракции ЛДПР, вступила 
в партию. Вместе с тогдашним 
руководителем регионального 
отделения Олегом Черненко мы 
отстроили партийную структу-
ру по всей области, привлекли 
много активных ребят, которые, 
кстати, до сих пор в этой партии 
работают и избираются депута-
тами. Полная идей и инициатив, 
я пыталась поднимать их «на-
верх» - видимо, партруковод-
ство это оценило и выдвинуло 
меня на выборы в Государствен-
ную Думу в конце 2011-го, безо 
всяких планов на победу. А мы 
взяли и победили, просто пото-
му что говорили правду и пыта-
лись что-то изменить в лучшую 
сторону. Все пять лет в Госдуме 
проработала в Комитете по во-
просам семьи, женщин и детей. 
Кроме того, являлась членом 
постоянной рабочей группы при 
Комитете по защите права ре-
бенка на жизнь.

Сейчас, в очередную го-
рячую предвыборную пору, 
злопыхатели начинают «пере-
тряхивать» мой скандальный 
уход из ЛДПР. Видит Бог, я не 
хотела выносить сор из избы 
и, не желая больше терпеть 
издевательскую женонена-
вистническую политику руко-
водства партии, тихо написала 
заявление о выходе. Но меня 
не хотели отпускать, чтобы 
«перекрыть» мне другие воз-
можности политической дея-
тельности. Мне даже «приду-
мали» уголовное дело, которое 
якобы однажды возбудили и 
в тот же день закрыли, – лишь 
бы испортить биографию. При-
шлось лично выходить на ру-
ководителя Следкома России 
Бастрыкина и жаловаться на 
методы верхушки той партии. 
Так я стала личным врагом ее 
вождя. Тут уместно упомянуть 
«Единую Россию»: в 2016-м я 
просто воспользовалась воз-
можностью заявиться на прай-
мериз (участие в нем меня не 
интересовало) – лишь для того, 
чтобы публично откреститься 
от ЛДПР. И та «показательно» 
изгнала меня из своих рядов, 
не придумав ничего умнее, чем 
обвинить в прогулах заседаний 
Госдумы (которых, разумеется, 
не было). Так я наконец осво-
бодилась от гнетущих уз и дав-
ления.

В целом же работа в Госдуме 
дала огромный опыт и множе-
ство полезных связей. В составе 
«семейного» Комитета мы рас-
смотрели и проработали около 
500 законопроектов, треть из 
них стала законами РФ. Не до-

пустили внедрения ювенальной 
юстиции. Провели десятки ме-
роприятий в рамках разработки 
Концепции государственной се-
мейной политики до 2025 года, 
куда вошли очень сложные стра-
тегические решения. Несколько 
лет мы занимались разработкой 
стратегии снижения абортов; 
результатом сотрудничества с 
общественностью, медиками, 
экспертами стали несколько за-
конопроектов и инициатив, пе-
реданных в Минздрав.

Серьезно были проработа-
ны вопросы создания в России 
алиментного фонда (увы, зако-
нопроект лег под сукно), помо-
щи детям-инвалидам, больным 
орфанными (редкими) заболе-
ваниями. Многие мои коллеги 
удивлялись, как я осмеливалась 
писать по некоторым вопросам 
лично Путину, например, по 
унизительному 50-рублевому 
пособию на ребенка от 1,5 до 
3 лет. Не все получилось, но я 
знаю, что камень вода точит; в 
законодательстве, увы, ничего 
не происходит быстро. После 
нашего созыва, кстати, ситуа-
ция с номинальными выплата-
ми начала меняться в лучшую 
сторону.

Так получилось, что в «семей-
ном» Комитете я сработалась с 
Ольгой Епифановой, которая от 
Архангельской области пред-
ставляла в Госдуме «СПРАВЕД-
ЛИВУЮ РОССИЮ». Ольга Нико-
лаевна потом пригласила меня 
помочь ей с партийной работой 
в регионе, чем я и занимаюсь 
второй год. Именно здесь я об-
рела близкую по духу команду 
идейных и патриотичных еди-
номышленников. Осенью 2018-
го была выдвинута от СР в об-
ластное Собрание и избрана 
по одномандатному округу №3, 
возглавила фракцию СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. И, как всю 
свою жизнь, продолжаю плотно 
заниматься «социалкой». Счи-
таю, что это наиболее уязвимая 
сфера, до которой большим 
коммерческим структурам, оли-
гархам дела нет, зато влияние 
на жизнь простых людей перео-
ценить трудно.

В связи с появлением в на-
шем регионе угрозы под на-
званием «Технопарк Шиес» 
пришлось срочно вникать в 
экологическую тематику, под-
нимать связи, разрабатывать 
законодательные барьеры. 
Поездка на Шиес в феврале 
2019-го стала для меня одним 
из самых сильных впечатлений 
за последние годы. Земляки от-
крылись для меня с неведомой 
ранее стороны – как и для себя 
самих, наверное. Мы не просто 
люди, живущие на одной тер-
ритории, – мы одна большая и 
чуткая семья, единый организм, 
который встрепенется всем те-
лом, когда где-то сильно забо-
лит. Родина, природа, родное 
болото для поморов дороже 
«государевых задач» и даже го-
сударственных устоев - в этом 
наша особенность…

В конце прошлого года меня 
пригласил на разговор Сергей 
Михайлович Миронов, сказал 
прямо: «Твоего характера и 
опыта на пять мужиков хватит, 
справишься». Однопартий-
цы поддержали – так я вышла 
на избирательную кампанию. 
Все, кто меня знают, подтвер-
дят, что за восстановление 
нарушенных прав или защиту 
обиженных буду стоять до кон-
ца. Именно сейчас Поморью, 
уставшему от необдуманных 
решений и протестных на-
строений, нужна материнская 
забота, порядок и справедли-
вость. 

– Ирина Чиркова для сво-
его избирательного окру-
га – родная. Наверное, нет 
больше в Облсобрании таких 
депутатов, кто так активно 
и неравнодушно участвует в 
жизни своей территории. 

В округе Майская Горка 
Ирина Александровна знает 
все общественные органи-
зации, постоянно помогает 
ветеранским клубам, орга-

низует мероприятия. И, ко-
нечно, добивается решения 
проблем. 

В 2017-м на дополнитель-
ных выборах в Архангельскую 
Гордуму Ирина Чиркова полу-
чила от жителей посёлка 3-го 
лесозавода наказ – отремон-
тировать наши дырявые до-
роги Чкалова и Калинина. 
Этими дорогами пользуется 
весь посёлок, но они десяти-

Андрей и Дмитрий ЧАПЫГИНЫ: 
«ЛЮДЯМ НУЖНА РАВНОПРАВНАЯ
ЗАБОТА ОТ ЦЕНТРА И ДО ОКРАИН»  

летие не видели ремонта. В 
течение года депутат Чир-
кова доказывала городским 
властям, что внимание нуж-
но уделять не только цен-
тральным улицам. 

Летом 2018-го наши доро-
ги были отремонтированы. 
Правда, власти сэкономили, 
не доделали участок. Ирина 
Александровна не отступи-
ла, настояла – и этой весной 
Чкалова была заасфальти-
рована полностью. Так что 
упорства и настойчивости 
ей не занимать. И что очень 
важно – она понимает: лю-
дям не нужны «потемкинские 
деревни», людям нужна рав-
ноправная забота от центра 
и до окраин.

– У меня с Ириной связаны 
личные впечатления. Ноябрь 
2011-го. Гром среди ясного 
неба – внучке поставили шо-
кирующий диагноз, врачи про-
моргали. И развели руками. 
Судорожно листаю телефон-

ную книжку, перебираю ФИО. 
Ирина Чиркова – только к ней! 
Знала Ирину по конкретным 
делам, отзывам избирателей. 
Помню, была суббота – но она 
ринулась с нами в Минздрав и 
требовала встречи с министром. 

Наталья БАБИЙ: 
«ОПЫТ, ПРОФЕССИОНАЛИЗМ
И ОРГСПОСОБНОСТИ – ВСЕ ЭТО
О ИРИНЕ ЧИРКОВОЙ»

Буквально через 2 дня нам дали 
квоту на срочную операцию в 
институте Бурденко. А потом 
звонок из Москвы: бабушка, я 
в аэропорту, лечу домой! 9 лет 
наша девочка отмечает свой 
второй день рождения. А мы 
помним, кто крестная внучки… 

Часто думаю – депутаты бы-
вают разные. Но есть Ирина 
Чиркова. Ей и шагать дальше 
– в ее опытом, профессиона-
лизмом, организаторскими 
способностями, пониманием 
целей и задач, а главное, с ис-
кренней заботой о людях – на-
ших родителях, детях, внуках.

– В Архангельской обла-
сти катастрофическое поло-
жение в сфере обращения 
с животными, федеральный 
закон №498 «Об ответствен-
ном обращении с животными» 
саботируется на всех уров-
нях власти. В городах России, 
где начали программу ОСВВ 
(отлов-стерилизация-вакци-
нация-выпуск), произошло 
резкое падение количества 
укусов, наносимых собаками 
людям, и снижение численно-
сти безнадзорных собак. Дан-

ная программа требует меньше 
финансовых затрат, чем суще-
ствующая в настоящее время в 
Архангельской области 6-ме-
сячная передержка животных за 
бюджетные деньги.

Отловленных животных в 
Архангельской области не 
стерилизуют, а передержи-
вают 6 месяцев. По истече-
нии 6 месяцев ветеринарное 
управление судится с муници-
палитетами, требуя забрать 
животных на баланс. В данной 
схеме нет ни экономической, 

Татьяна ХАЛИНА:
«МЫ ДАВНО РАБОТАЕМ ВМЕСТЕ ПО ВОПРОСАМ 
ОТВЕТСТВЕННОГО ОБРАЩЕНИЯ С ЖИВОТНЫМИ»  

ни гуманной составляющей. 
Нестерилизованные живот-
ные продолжают размно-
жаться, а приюты быстро пе-
реполняются.

Нашей области нужны пе-
ремены в решении серьезной 
проблемы, которая разделила 
общество на любителей живот-
ных и их ненавистников. При 
правильном подходе к решению 
проблемы такого разделения не 
должно. Подход региональных 
чиновников в реализации ФЗ-
498 нужно срочно менять.

Ирина Александровна в 
этой теме очень неравно-
душный человек. С ней мы 
работаем вместе в этом на-
правлении уже не один год, и 
я надеюсь на дальнейшее со-
трудничество.

М
ат

ер
иа

лы
 п

ол
ос

ы
 и

зг
от

ов
ле

ны
 п

о 
за

ка
зу

 к
ан

ди
да

та
 н

а 
до

лж
но

ст
ь 

Гу
бе

рн
ат

ор
а 

Ар
ха

нг
ел

ьс
ко

й 
об

ла
ст

и 
Ч

ир
ко

во
й 

И
ри

ны
 А

ле
кс

ан
др

ов
ны

. О
пл

ач
ен

о 
из

 с
ре

дс
тв

 и
зб

ир
ат

ел
ьн

ог
о 

ф
он

да
 к

ан
ди

да
та

 н
а 

до
лж

но
ст

ь 
Гу

бе
рн

ат
ор

а 
Ар

ха
нг

ел
ьс

ко
й 

об
ла

ст
и 

Ч
ир

ко
во

й 
И

ри
ны

 А
ле

кс
ан

др
ов

ны
.

Члены Правления ТОС «Первый», г. Архангельск

Член Союза журналистов России

Руководитель НКО «Альянс защитников животных», г. Северодвинск

– Я часто вспоминаю преды-
дущие выборы губернатора Ар-
хангельской области, которые 
прошли в 2015 году. Говорят, 
что меньшинство должно под-
чиняться выбору большинства. 
В тех выборах участвовало ми-
зерное количество избирателей. 
Таким образом, большинство 
избирателей, кто не пришёл на 
выборы и не взял на себя ответ-
ственность за будущее Архан-
гельской области, подчинилось 
меньшинству, которое соизво-
лило избрать нам Игоря Орлова. 

Я много думал: когда жители 
Архангельской области «про-
снуться» и осознают, что проти-
воестественно, когда большин-
ство подчиняется меньшинству? 
Всё это вылилось в митинги, бес-
срочные акции протеста, в оди-
озный «проект Шиес» и в боль-
шое количество человеческого 
недовольства тем, как осущест-
вляется управление регионом. 

13 сентября состоятся выборы 
нового губернатора Архангельской 
области. Я призываю голосовать 
за Ирину Чиркову – человека, кото-
рый примером своей жизни, своей 
работоспособностью доказал пре-
данность Поморью. Несмотря на 
большие соблазны, она не уехала 
из Архангельской области, а про-
должает трудиться на благо севе-
рян. 

С Ириной Александровной я 
знаком очень давно. Нас связы-
вает искренняя дружба. Я очень 
благодарен ей за своевремен-
ную поддержку, доверие, за про-
явленный интерес к моей персо-
не. 

Ей невозможно соврать. Она 
знает цену каждому человеку, 
с которым работает. Она видит 
работоспособность, умеет до-
верять и спрашивать. Порой, 
спрашивать очень серьёзно, что 
является большим достижени-
ем любого руководителя. Она 

Владислав СМЕЛОВ: 
«Я ГОЛОСУЮ ЗА СПРАВЕДЛИВОЕ ОТНОШЕНИЕ 
ВЛАСТИ К ЖИТЕЛЯМ ПОМОРЬЯ»  

не умеет заигрывать и знает 
цену договорённостям. Я ви-
дел её во многих ситуациях. И 
она всегда, в первую очередь, 
оставалась человеком.          

Я видел её в момент, когда она 
принимала решение пойти на гу-
бернаторские выборы. И тогда 
понял: главная цель – созидать 
развитию нашего региона. 

Очень многое определяет 
работа команды. Я сомневаюсь 
в эффективности тех кандида-
тов, которые идут на выборы 
без своей команды. Без людей, 
с которыми съеден пуд соли и 
многое пережито в жизни. 

Поэтому я отдаю свой голос 
Ирине Чирковой, а значит – го-
лосую за справедливое отно-
шение власти к жителям Помо-
рья. За изменение настроений 
в обществе. Потому что непра-
вильно, когда у региона нет 
положительной повестки дня в 
политике. Неправильно, когда 
регион не развивается, а люди 
не доверяют представителям 
власти. И ещё хуже, когда выби-
рают иноземного руководителя.

Я призываю всех, кто верит 
моему слову и моей граждан-
ской позиции: давайте придём 
на выборы и проголосуем за 
Ирину Чиркову! 

Художественный руководитель и хормейстер Архангельского
городского ансамбля народной песни и танца «Дивованье»



4

Официальное печатное издание Политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Архангельской области газета «Справедливость и власть» Главный редактор – Плахин 
О.С. Тираж 393000 экз. Учредитель и издатель: Региональное отделение политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Архангельской области. Адрес редакции и изда-
теля: 163001,г. Архангельск, ул.Садовая, д.23, тел/факс (8182) 200258. Отпечатано в ООО «Типография «Правда Севера». 163002, Архангельская область, г. Архангельск, 
пр. Новгородский, 32. Заказ № 5688 Подписано в печать 15.08.2020. Время подписания в печать: по графику 13.00, фактически 15.00. Дата выхода в свет: 18.08.2020. 
Газета зареги стрирована 9 июля 2013 года Управлением Федеральной службы по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций по 
Архангельской области и Ненецкому автономному округу Свидетельство о регистрации СМИ ПИ №ТУ2900454 Возрастная категория 16 +. Цена свободная. Подписной 
индекс ПИ - 152.

Напомним, что после внесе-
ния отчёта в Собрание, каждый 
депутат имеет право задать 
главе города свои вопросы. В 
этом году их количество вы-
росло в два раза – их было 
порядка 90. Однако огромное 
количество ответов народные 
избранники после прочтения 
квалифицировали как фор-
мальные. Многие проблемы не 
уходят, а нарастают, как снеж-
ный ком.

«Один из нерешаемых во-
просов – отсутствие эффектив-
ного диалога исполнительной 
власти с бизнес-сообществом. 
Это привело к тому, что Котлас 
имеет крайне непривлекатель-
ные условия для роста и разви-
тия бизнеса, увеличения нало-
говых отчислений в бюджеты, 
создания новых рабочих мест.

Целый ряд частных компа-
ний сменили регистрацию, 
ушли в другие регионы и там 
платят налоги. Чтобы изме-
нить ситуацию, необходимо 
выстраивать грамотный ди-
алог между властью и пред-
принимателями, чтобы между 
ними было доверие», – гово-

рит Александр Степанов.
Другая точка кипения – со-

бытия в сфере культуры Котла-
са. Недавно здесь произошло 
объединение домов культуры в 
единый досуговый комплекс. И 
то, как это было сделано, тоже 
вызвало большое недовольство 
людей.

«Сам процесс объединения 
вызвал массу негативных оце-
нок со стороны работников куль-
туры, – продолжает Александр 
Степанов. – Большое возмуще-
ние вызвало то, что прекрати-
ли существование несколько 
заслуженных образцовых кол-
лективов. Мы рекомендовали 
Контрольно-счетной палате 
проверить в КДК выполнение 
муниципального задания, и в 
результате специалисты обна-
ружили огромное количество 
нарушений».

«Тот, кто был руководителем, 
познакомившись с отчетом КСП 
о результатах проверки Кот-
ласского досугового компекса, 
поймет – фактически управле-
ния структурой КДК нет. Оно 
не осуществляется, потому что 
есть такие нарушения, в которые 

должно вмешиваться Управле-
ние по социальным вопросам 
администрации города. И это – 
один из фактов, указывающих 
на провалы кадровой политики 
в Котласе», – отмечает Борис 
Вьюхин.

Неэффективная работа ко-
манды Главы Котласа Андрея 
Бральнина тянет за собой ком-
плекс проблем, и все они от-
ражаются на условиях жизни 
людей.

«Если говорить об экологии 
Котласа, у нас появилась до-
полнительная «река», которая 
идет вдоль железной дороги, 
на ул. Гайдара. Течет уже тре-
тий год – две насосные стан-
ции собирают фекальные сто-
ки и аккуратно сбрасывают их 
в Котлашанку! Люди уже пре-
кратили жаловаться во все го-
родские инстанции, потому что 
нет никакой реакции. Вышли на 
более высокий уровень. Это о 
чем говорит – об одном: управ-
ление, которое осуществляет 
администрация, недостаточ-
ное, неэффективное. Все эти 
проблемы тянутся из-за неэф-
фективной кадровой политики 
и отсутствия внимания на тер-
риторию периферии.

Другой пример – обслужи-
вание дорог зимой. Надо уби-
рать снег, а чиновники заявля-
ют, что дорога не включена в 
реестр. Речь идёт примерно 
о 25 километрах дорог. Поче-
му их не включают в реестр? 
Беда в том, что у городской ад-
министрации нет системного 
подхода в решении проблем. 
Проблема в управляемости 
движением – для каких целей 
нужны деньги? То, что нужны 
школы, никто не оспаривает. 
По объектам национальных 
проектов по всей вертикали 
власти идет поддержка. А на-
селение на наших окраинах за-
быто. Если мы поставим оценку 
удовлетворительно, то дадим 
возможность исполнительной 
власти и в дальнейшем рабо-
тать с городскими окраинами 
в таком ключе», – резюмировал 
Борис Вьюхин.

ОТЧЕТ ГЛАВЫ НЕ ПРИНЯТ
Второй год подряд депутаты Котласа не принимают решение о 

конкретной оценке отчёта главы города Андрея Бральнина о работе 
администрации. Народные избранники разделились: 10 депутатов 
дали положительную оценку, отметив деятельность исполнитель-
ной власти по национальным проектам и привлечению в город 
средств вышестоящих бюджетов, а 10 депутатов – отрицательную. 
Решающего, одиннадцатого, голоса ни у одной из сторон не на-
шлось. Позицию «неуда» поддерживают и котласские справедливо-
россы. Почему – рассказывают Председатель Собрания депутатов 
МО «Котлас», член фракции «СР» Александр Степанов и руководи-
тель фракции «СР» Борис Вьюхин.

Александр Степанов Борис Вьюхин

Деятельность Правительства 
Архангельской области в части 
реализации национальных про-
ектов оставляет желать лучшего, 
если не сказать хуже – находится 
на грани краха. Итог работы ко-
манды «профессионалов» – кри-
тика со стороны полномочного 
представителя Президента РФ в 
СЗФО Александра Гуцана. 

Напомним, в конце июля со-
стоялась рабочая поездка пол-
преда в Архангельскую область. 
В ходе визита он провёл боль-
шое совещание, где дал оценку 
работе руководства области по 
нацпроектам. 

«Рассматривая результаты 
работы на этом направлении в 
прошлом году, Александр Гуцан 
сообщил, что из 13 миллиардов 
рублей, предусмотренных на эти 
цели, были фактически освоены 
всего около 8 миллиардов рублей, 
или 69 процентов. Это самый низ-
кий уровень во всем Северо-За-
падном федеральном округе. 

При этом, как особо подчер-
кнул полномочный предста-
витель Главы государства, 1,8 
миллиарда рублей неосвоенных 
средств были возвращены в фе-
деральный бюджет. А это – не-
исполненные мероприятия по 
таким нацпроектам, как «Обра-
зование», «Демография», «Ком-
фортная городская среда» и дру-
гим», – говорится в сообщении на 
официальном сайте Полпреда. 

Собственно, на это неодно-
кратно обращали внимание в 
своих выступлениях на сессиях 
депутаты фракции «СР» в Облсо-
брании. Они призывали команду 
областного правительства мо-
билизовать свои усилия и более 
ответственно отнестись к работе 
по реализации нацпроектов. 

Вот цитата из выступления 
руководителя фракции «СР» в 
областном Собрании Ирины 
Чирковой на ноябрьской сес-
сии 2019 года, где она оценила 

проект областного бюджета на 
2020 год. 

«Сокращены расходы по ста-
тье «Жильё для молодой семьи», 
уменьшено финансирование че-
тырёх нацпроектов (демография, 
жильё, городская среда, культу-
ра, поддержка малого и средне-
го предпринимательства).

Расходы на первичное звено 
здравоохранения вырастут всего 
на 8 процентов. Это значит, что 
для правительства Архангель-
ской области решение этих про-
блем не является приоритетным.

В 11 больницах Архангель-
ской области необходимо про-
водить срочный ремонт пище-
блоков. Но нам не хватит 247 
миллионов рублей, которые 
выделены на ремонты и приоб-
ретение мебели в больницах», – 
сказала она. 

Идём дальше. Пресс-служба 
Александра Гуцана также со-
общает, что «в ходе совещания 
представители регионального 
правительства доложили о теку-
щей ситуации по реализации на-
циональных проектов в регионе. 
В частности, речь шла о привле-
чении дополнительных средств 
на реализацию отдельных меро-
приятий национальных проектов 
и о вовлечении общественности 
в контроль их своевременного и 
качественного исполнения». 

Отметим, что обществен-
ников Архангельской области 
сложно назвать людьми с пас-
сивной социальной позицией. 
Контроль с их стороны, а также 
депутатов находится на долж-
ном уровне, а вот реакция и го-
товность к диалогу высших чи-
новников стремится к нулю. 

Не так давно руководитель 
«СР» в Облсобрании Ирина Чир-
кова проинспектировала строи-
тельство ФОКа в архангельском 
округе Варавино-Фактория. Этот 
объект должен быть достроен к 
сентябрю. Оценив ход работ, она 
отметила: к строителям претен-

зий нет, а вот исполнительные 
власти области и города рискуют 
сорвать нацпроект.

«Потрачено 178 млн рублей, 
а объект будет пустым. Дело в 
том, что в смете проекта ока-
зались не предусмотрены 
средства на оснащение ФОКа, 
а лишь общестроительные ра-
боты. На спортивное оборудо-
вание для Центра гимнастики 
нужно еще 20-30 миллионов 
рублей, в бюджете они не зало-
жены. Получается, что все бра-
вады о выполнении нацпроекта 
«Демография» – это фикция», – 
сказала Ирина Чиркова. 

Казалось бы, после такой 
критики областного депутата, 
профильные ведомства област-
ного правительства немедленно 
должны озвучить антикризис-
ный план действий. Но они, буд-
то играют в молчанку. 

Официального ответа на за-
прос Ирины Чирковой пока не 
поступило. По неофициальной 
информации, чиновники кинули 
клич среди предпринимателей. 
Мол, помогите люди добрые… И 
это, напомним, во времена, ког-
да большая часть бизнеса «вста-
ла» на несколько месяцев. До-
ходов нет, предприниматели из 
кожи вон лезут, чтобы сохранить 
своё дело. А тут ещё чиновни-

ки просят покрыть их просчёты. 
Этакая мера поддержки бизнеса 
с точностью да наоборот. 

Аналогичный бардак наблю-
дается в части обращения с 
отходами. После появления в 
июне информации о готовно-
сти федерального центра вы-
делить Поморью субсидию для 
обеспечения работы регио-
нального оператора в период 
сложившейся неблагоприятной 
«коронавирусной» ситуации де-
путаты фракции «СР» в Облсо-
брании направили областному 
правительству запрос о планах 
на получение этой субсидии. 

Напомним, что на меропри-
ятия в 2020 году федеральный 
бюджет предложил выделить 
нам почти 111 миллионов ру-
блей, которые можно и нужно 
направить на наведение порядка 
в Архангельской области в му-
сорном вопросе. Однако полу-
ченный от руководства области 
ответ разочаровал.

Казалось бы, у области по-
явился дополнительный фи-
нансовый рычаг (федеральная 
поддержка) для того, чтобы 
оперативно наводить порядок 
в муниципалитетах. Для этого 
предложено всего лишь выпол-
нить три условия: подписать 
соответствующее соглашение с 
федерацией, утвердить Порядок 
предоставления субсидии реги-
ональному оператору на предо-
ставление субсидии из регио-
нального бюджета и подписать 
соответствующее соглашение 

между Минприроды Архангель-
ской области и регоператором 
на предоставление субсидии.

Если первое условие было ис-
полнено в конце июня, то остав-
шиеся два пункта никто не спе-
шит выполнять. Можно, конечно, 
предположить, что разработка 
Порядка предоставления субси-
дии (условие второе) – это новый, 
сложный и требующий длитель-
ного времени работы документ, 
если бы не практика других ре-
гионов, где такой порядок давно 
утверждён и деньги не только по-
ступили в регион, но уже тратятся 
на наведение порядка.

Правительством области не-
обходимые действия для полу-
чения федеральных средств не 
произведены и до реального по-
рядка в мусорном вопросе в По-
морье ещё слишком далеко. Как 
в прочем, и до порядка в других 
отраслях и сферах, что очевидно 
уже на федеральном уровне.  

И теперь даже в Кремле при-
знали, что темпы ввода жилья в 
Архангельской области за по-
следние три года непозволи-
тельно низкие и дальше только 
снижаются. Не выполняются 
планы по переселению людей из 
ветхого жилья. Архангельск сей-
час расселяет дома, признанные 
аварийными еще в 2013 году. В 
довесок ко всему растёт безра-
ботица и идёт сокращение инве-
стиций предприятий. Очевидно, 
что для выхода из кризиса ре-
гиону нужен кардинально иной 
подход в управлении.

ХУЖЕ НЕКУДА?!
В АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ САМЫЙ 
НИЗКИЙ УРОВЕНЬ ИСПОЛНЕНИЯ 
НАЦПРОЕКТОВ В СЗФО


